

Subscripción
 En la capital. 4'50 ptas. trimestre.
 Fuera de la capital. 5 " semestre.
 Extranjero. 15 " trimestre.
 Idem un año. 30 " semestre.
 El modo de pago se entiende por adelantado
 Redacción y Admon. plaza de S. Francisco, 6.

LA LUCHA

Anuncio
 En la 1.ª página, 1 pta. línea.—En la 2.ª, 7 cts.—En la 3.ª, 50 cts.—En la 4.ª, 25 cts. y a los suscriptores 12.—El importe del timbre a cargo del anunciante.—Comunicados y remitidos desde 1 a 5 ptas. línea, a juicio de la Administración.—Corresponsal en París, A. Lorette y C.ª, 61, rue Caumartin.

AÑO XXXI | Se publica todos los días excepto los siguientes a festivos. | **GERONA, JUEVES 14 DE NOVIEMBRE DE 1901** | **NÚMEROS SUELTOS 25 CÉNTS.** | **N.º 7.507**

OBRAS SON AMORES

Ya pasó la lucha electoral; los vencidos se lamen las heridas y los vencedores se relamen de gusto y como todo es lamer, sucede lo que aquel que decía, que media vuelta a la izquierda era lo mismo que media vuelta a la derecha, solamente que resultaba al revés.

De aquí que lo mismo hace gestos la cara cuando se ríe que cuando se llora, pero la acción motora de las gesticulaciones, no es la misma por más que ambas sean manifestaciones psicológicas del estado del ánimo.

Mi modo de pensar en este asunto, es perfectamente conocido y como no escondo la cara y el ánimo lo tengo muy sereno gracias sean dadas a Dios, insisto en que en España andamos dejados de juicio; que no tenemos Gobierno, y que no ocurren cosas más gordas, porque hay una Providencia que cuida de los desgraciados. Tomo los periódicos que llegan de todas partes; leo los telegramas que publica la prensa de Barcelona; me entero de lo ocurrido en la capital del principado; conozco lo acontecido aquí y me signo y me santiguo para que Dios me libre de todo género de tentaciones.

En Madrid anduvo el chanchullo por todo lo alto y la voluntad del pueblo soberano andó la pobre pidiendo un cacho de legalidad con lágrimas corrientes y salió de las urnas un pastel incombible que repugna a todo paladar bien equilibrado.

En Valencia, el Gobierno ha quedado peor que a la luna de idem, dejándose imponer por los republicanos y quedándose en casa los hombres conservadores que todo lo critican y no valen un comino como ciudadanos y por regla general, los intereses monárquico-liberales han corrido vendabal tremendo con acompañamiento de truenos, relámpagos y exhalaciones.

¿De Barcelona? Bien, perfectamente bien. Durante el periodo de preparación y de propaganda, aquello ha sido un verdadero disloque.

Por un lado, unos federales hicieron la causa de los monárquico-carlo-catalanista; otros republicanos predicaron atrocidades animando a la gente a romper la crisma a cuantos se opusieran a sus deseos al propio tiempo que, por no respetar nada del contrario, ni la vida privada ha quedado a salvo del naufragio en esa tempestad brutoniana; los catalanistas, llamando a las puertas de los elementos históricos, organizándose con mucha calma y mucho dinero y contestando a las bravatas de los exaltados del radicalismo, con otras impropias a veces de los que a sí propios se llaman *homes de bé*; los conservadores, con muy plausible acuerdo, retraídos de veras y como yo viendo la función desde el tendido y los liberales como moscas tontas, entrando y saliendo y hablando y ofreciendo.

Este fué el cuadro propagandista.

La función fué accidentada; republicanos y liberales y catalanistas han hecho lo que han podido; han faltado a las conveniencias; han chanchulleado cuando han tenido propicia ocasión y como marco al apasionamiento de catalanistas y republicanos, se cuentan batallas como la de la plaza de Santa Ana y escándalos como los de la calle de Aribau, de modo que ni los *homes de bé* ni los amantes de la patria catalana autónoma é independiente, tienen nada que echarse en cara y como la verdadera contienda ha sido entre estos elementos, resulta que catalanistas y republicanos se han llevado la mayor parte casi por partes iguales.

Yo tengo tanto de republicano como de capitalista, pero he de confesar lisa y llanamente, que la victoria en Barcelona ha sido moral y materialmente de los republicanos, aunque éstos tengan algún concejal menos que sus contrarios, porque ellos, los republicanos han luchado solos, completamente solos, mientras que los catalanistas han tenido a su lado, a los republicanos de

Vallés y Ribot, a los carlistas, al clero, a los nocedalistas, al comercio, a una gran parte de los industriales y a los neutros y con todos esos ayudantes, han podido igualar el número, mientras los sagastinos se han quedado con tres ó cuatro concejales como postres de tanta brabuconería.

Esto es la verdad por más que me duela como español y como liberal monárquico de esos que no retroceden.

¿Aquí? ¡Oh! Aquí la cosa legal, movidita y *mú* oscura para los caciques que han llevado un revolcón que no se esperaban, por más que muchos lo presentían.

Pero hay que ser imparciales no obstante querer yo a los caciques como se quiere un dolor de vientre a media noche.

Aquí los caciques han ido a la contienda solos, completamente solos, mientras que los llamados catalanistas, han tenido el apoyo decidido de una parte de los republicanos, del nocedalismo que es bastante respetable, del carlismo que es numeroso, del clero que tiene legítima influencia y de la parte neutra que vá siempre a última hora allí en donde sabe que no ha de perder, de manera, que la victoria de los *homes de bé* de aquí, tampoco tiene mucho mérito bajo el punto de vista de victoria numérica. Podrá significar y de hecho significa el aburrimiento del país contra el caciquismo, no lo dudo ni lo niego y yo hubiera votado en contra suya sin el color de los separatistas; pero hay que confesar que cuando ocho vencen a uno, la victoria no es para enavaneecer a nadie.

Y aquí me tiene usted amigo lector, que no sé si estoy contento del resultado de la elección verificada en Gerona.

De un lado, me alegro de ver al caciquismo dando tumbos.

De otro me duele ver contentos a los que quieren la autonomía catalana según las bases de Manresa y a los que aman la libertad política como yo quiero que me abran la cabeza.

Lo uno es malo, muy malo.

Lo otro es pésimo, muy pésimo.

Y entre si son galgos ó si son podencos, llega el periodo de los hechos y quiero ver ahora lo que seguramente no lograré; quiero ver si con los *llurs* de nuevo cuño que se nos entran en la casa grande, nuestra ciudad gana algo en cultura práctica, en adelantos positivos, en mejoras benéficas y en expansión vital, como dice un *resabio* del catalanismo militante, de cuya historia me ocuparé algún día.

Porque hay de todo en la viña del Señor, lector queridísimo, y todo se andará como dijo el otro, porque, créame; no es todo patriotismo ni amor al país ni afecto a la ciudad; hay otras cosas por en medio que oscurecen las apariencias.

Los republicanos solitos, con la merma de los que apoyaron a los regionalistas, han sacado triunfantes a unos de sus candidatos y me halaga consignar esta victoria que es muy suya sin que tengan que agradecerla a nadie.

Conste, apesar de no ser republicano ni de querer serlo y si todos los que así se llaman hubieran cumplido como tales, aún sería más significativa su victoria.

Y dicho esto, se retira por el foro
MA-KA-KO.

DE TODAS PARTES

Motor eléctrico marítimo
 La «Submerged Electric Motor Company» de Menomonie, Duan County, Wisconsin (Estados Unidos), ha puesto a la venta un nuevo motor eléctrico combinado con una hélice, que puede sumergirse con poquísimo trabajo y ponerla en movimiento acto continuo. Se desarma con facilidad y es muy a propósito para las canoas y Yates usales en viajes cortos. Pesa de 30 a 45 libras, y otro tanto poco más ó menos, los acumuladores. La velocidad aumenta ó disminuye a gusto del maquinista, y la embarcación dotada con este motor puede navegar por espacio de siete horas a razón de cuatro millas.

El invento ha tenido gran éxito en los Estados Unidos, y sus autores se proponen desarrollarlo a fin de alcanzar mayores velocidades sin aumento muy sensible del peso.

Efectos del ácido sulfúrico
 Cuenta en su informe anual el gobernador de

las islas Falkland, Mr. Grey, que durante el año último, arribaron á aquel puerto seis buques con averías. Uno de ellos era un barco chileno con cargamento de cok y ácido sulfúrico, que llevaba en recipientes de hierro. El ácido había corroído los recipientes, que estaban llenos de filtraciones. Los recipientes, por su parte, estaban recubiertos de yeso, sobre el cual actuó químicamente el ácido sulfúrico, formando ácido carbónico. Durante el viaje duraron las escotillas, y aunque, por casualidad, gran parte del ácido permaneció en los fondos del buque, faverió de tal modo su estructura de hierro, que no pudo seguir el viaje.

REVISTA DE MADRID

La felicidad despreciada.—Honrados... con el voto.—Tardes madrileñas.—Emociones ó vida tranquila.—El alumbrado y los alumbrados.

Gran día para Madrid pudiera ser el de la fecha en que escribo, si los madrileños no fuéramos tan apáticos y perezosos como aquel personaje que al lado de la fuente se dejó morir de sed por no molestarse en acercar sus labios al trezado chorro.

Nuestra felicidad depende de las reformas que vengan del Municipio, donde se debe acordar el abaratamiento de los comestibles, indispensable necesidad para poder vivir; hoy saldrán de las urnas concejales nuevos que estos días nos han estado aconsejando cariñosamente que les votemos y nosotros hemos leído displicentes sus desinteresadas ofertas. Entre los candidatos los hay primerizos; recalcitranes y reincidentes. Hasta aquellos que en anteriores cargos han sido procesados vienen contritos y arrepentidos, tomando el Ayuntamiento por monasterio ó abadía, donde se proponen hacer penitencia y sacrificarse por sus electores borrando la vida pasada. ¡Qué ocasión perdemos de tener en el Concejo un San Franco de Sena ó un San Francisco de Borja! No se esplica que los electores dejen de acudir á las urnas siendo así que están que votan.

Pero el hecho es que los que se preocupan é interesan por nuestra felicidad, son los propios candidatos, ensalzando sus respectivas gestiones en el caso de ser honrados... con el voto.

La novela de folletín y su congénere, la que se repartía por entregas, que tanto éxito tuvieron «en su tiempo», habían caído en desuso y en el descrédito. Para resucitarlas era preciso una historia de personajes vivientes y conocidos; que estuviera entre nosotros el lugar de acción, y que se despejara aquellas incógnitas del Conde X y del «hermo so pueblecillo».

Ahora le tenemos á pedir de boca con la historia de la bailarina y del lord inglés.

Los suscriptores á los periódicos de la mañana quieren que les sirvan los diarios con el chocolate, para leer la continuación de la accidentada historia, hasta ver en lo que para aquello. Y como se trata de actuaciones judiciales y acuerdos de tribunales de justicia, tenemos novela para rato.

¿Que vale «el crimen de anoche, con todos los detalles», ni los robos y escándalos de menor cuantía? Estos solo viven un momento en nuestro interés y al siguiente día hay que renovarlos con los otros sucesidos.

Para pasar las tardes tenemos otra distracción barata: las sesiones de Cortes. La tribuna popular es reducidísima para contener á los aficionados que acuden á formar cola recostados en la verja de la calle de Zorrilla. Allí esperan con serenidad estóica á que les toque la vez para presentiar las discusiones emocionantes, deseando que haya pelea, como en los toros se quiere que haya *kule*.

Los que tienen amistad con los diputados de los respectivos distritos, piden volantes para las tribunas de preferencia, que les evita el planton de la calle y la incomodidad de estar enracimados y tan sobrados de calor como faltos de aromas gratos á la nariz.

Los que á las emociones prefieren la vida tranquila, se marchan hácia las afueras, á tomar el sol, ocupación genuinamente española y muy propia de los que no tienen ninguna.

Las Ventas del Espiritu Santo, los viveros, Amaniel y el Puente de Vallecas, son otros tantos paraísos... perdidos entre unos cuantos arbolillos que reciben alegremente á los visitantes, al son de las piezas musicales martilleadas en los organillos.

El ejercicio del baile y el vinillo (poco católico aunque esté bautizado) quitan el frío y expansionan el ánimo.

Para volver á la población es preciso esperar el tranvía, cosa que lleva más tiempo de lo que á primera vista parece; pero peor es volver á pié, por que el alumbrado no se distingue por su cantidad ni por su esplendidez.

No es que se observe la costumbre de primeros del siglo pasado, cuando no se encendían los faroles en noches de luna, pero la distancia de farol á farol son semejantes á las que conservan entre si los centinelas de avanzadas.

El municipio, que es partidario de las economías, todavía apura más la tasa en cuanto llega la media noche. A esa hora en todas las calles del ensanche se apaga un farol de cada dos y el que anda por esos sitios solo vé la dirección de las calles.

Por eso los que vuelven de los merenderos, ante estos peligros del alumbrado, vuelven alumbrados ellos.

Tartarin.

Madrid 11 de noviembre de 1901.

CARIDAD Y JUSTICIA

De vez en cuando se elevan voces en los periódicos, en las revistas y en las reuniones públicas, que tienden á desacreditar la caridad.

«¡Caridad, dicen, ¡nada de eso! La limosna envilece. Transforma á los pobres mendigos de profesión con tanta mas seguridad, cuanto sea mas regular y mas intensa... ¡De justicia, tienen sed los pobres!»

Con motivo de la crisis social que reina ahora en casi todas las naciones, algunos desarrollan la misma tesis: «Debe acudirse en auxilio de los menesterosos por medio de obras sindicales y mutualistas y no por medio de sociedades caritativas. Estas degradan. Aquellas elevan.»

Lejos estamos de encontrar en las corporaciones mutualistas una virtud social superior, para los que de ellas se benefician, á la de las asociaciones caritativas.

Pero en lo que no se equivocan los detractores de la caridad, es en olvidarse de que las obras que pregonan toman prestado el sentimiento de caridad todo lo que tienen de grande y de bueno.

Mientras oponen la caridad á la justicia y hacen de estas dos concepciones los términos de un dilema, entre los cuales es preciso escoger, la caridad penetra con su discreta influencia en las leyes y en las instituciones de tal manera, que aquellos que demandan actualmente justicia, reclaman en realidad una justicia impregnada de caridad, de modo que puede confundirse con la caridad misma.

En su aspecto rudimentario, la idea de justicia corresponde á la idea de una igualdad material en peso y en medida.

Este aspecto subsiste aun en algunos pueblos salvajes. Hay negros en el Batchualand que venden á los exploradores, peso por peso, oro en estado bruto por avalorios y quincalla. Si la balanza es buena, encuentran esto perfectamente justo. Los pieles-rojas de la bahía de Hudson cambian pieles por

fusiles de la manera siguiente: el comprador pone derecho en el suelo el fusil que quiere ceder y el piel-roja amontona pieles al rededor del fusil, hasta que alcanzan la altura del cañón.

En el dominio penal, la justicia rudimentaria se espresa par medio de la ley del Talion: Ojo por ojo, diente por diente.

Paulatinamente esta forma grosera de justicia ha hecho sitio á la igualdad de los valores. El peso ó la medida no son materiales, son abstractos.

Desde entonces el contrato aparece «justo» cuando cada uno saca del cambio un valor que estima equivalente á sus servicios ó á la cosa que aporta el cambio...

Esaí vendió su primogenitura por un plato de lentejas, el Rey Lear ofreció su reino por un caballo.

Pero esta noción de la justicia por la equivalencia, sagrada para los legistas, sufrió violenta sacudida el día en que Jesucristo promulgó la parábola del «amo y los criados», en la cual los obreros de última hora perciben la última recompensa que los de primera hora. A la fórmula «Do ut des» la sobrepuja otra fórmula: «Ama á tu prójimo como á ti mismo».

La justicia no implica solamente la igualdad ó la equivalencia de lo aportado, sino también la consideración de los méritos y de las necesidades.

De ahí nace la idea del «salario familiar». De ahí la individualización de la pena. De ahí los monte-píos, en los que los jóvenes y los válidos pagan por los viejos y los inútiles. De ahí las cooperativas, que ya no tienen por símbolo la imagen del comercio, sino dos manos fraternalmente unidas.

¿Dónde comienza de hoy en adelante la caridad? ¿En dónde acaba de hoy en adelante la justicia?

Estas nociones se compenetran y tienden más y más á confundirse.

Por esto no se puede atacar á la una sin atacar á la otra.

Todo el secreto de la acción social moderna estriba en adaptar á las circunstancias particulares el remedio que puede ser más eficaz en cada caso determinado. ¿Las obras corporativas ó profesionales están suficientemente desarrolladas y perfectas para que se pueda, por su intermediación, llegar á extinguir todas las miserias que esperan socorro? En caso afirmativo, no vacilemos en hacer de estas obras las intermediarias de la beneficencia pública ó privada.

De no ser así, es necesaria la beneficencia directa.
Y que no se diga que aquí no se trata más que de justicia, mientras antes se trataba de caridad.

La caridad y la justicia son dos hermanas, cuyo destino es estar cada día más estrechamente unidas.—X. X.

CASO CONMOVEDOR EN ALGECIRAS

Después de grande fatigas, el señor don Teodoro Vilapol, calle Regino Martínez, 9, Algeciras, estaba con un espantoso decaimiento, al que sobrevinieron graves complicaciones, y la debilidad general se propagó interesando el órgano de la vista. Su moral se afectó seriamente y tuvo casi una ausencia de memoria.

Hechos recientes que había presenciado no los recordaba absolutamente. Entonces fué atacado de una fuerte anemia que amenazaba el cerebro y que sin un pronto remedio hubiera puesto en peligro su existencia. La anemia es una enfermedad muy común, que proviene de la pobreza de la sangre; y de la debilidad progresiva de los órganos, puede venir un peligro de muerte.

Es indudable que enriqueciendo la sangre se le devolverá su fuerza natural por la restitución de los glóbulos rojos, cuyo número ha disminuido, y entonces se podrá dominar el mal, haciendo desaparecer con la enfermedad las molestias que la acompañan, tales como el dolor de cabeza, las punzadas en el costado y las malas digestiones. El anémico no puede subir una escalera sin sofocarse; anda con pena y está sujeto á mil accidentes. El señor Vilapol ha empleado para curarse el remedio soberano, el reconstituyente de la sangre por excelencia, las Píldoras Pink, y nos describe en la siguiente carta sus sufrimientos y su curación por medio de las Píldoras Pink.

«Tengo la satisfacción de anunciarles—nos dice—que sufriendo desde algún tiempo una gran debilidad á la vista, ocasionada por la anemia, he empleado las Píldoras Pink, imbuído por los laudatorios artículos que las dedican los periódicos por hechos que están confirmados. He seguido estrictamente el tratamiento indicado, habiendo obtenido los mejores resultados.

No solamente se ha fortalecido mi vista, sino que la falta de memoria que tanto me afligía, ha desaparecido. A pesar de lo bien que actualmente me encuentro, estoy decidido á continuar este régimen para consolidar definitivamente mi salud».

No tan sólo la anemia, sino que también la clorosis, la neurastenia, los reumatismos y la debilidad general, serán enérgicamente combatidos por las Píldoras Pink, que se hallan de venta en todas las farmacias al precio de 4 pesetas la caja ó 21 pesetas las 6 cajas. El representante en España, Frans Janssens, Cortes, 222, Barcelona.

Noticias

El proyecto de construcción de un puerto en la rada de la villa de San Feliu de Guixols, obra de antiguo acariciada por todos los buenos guixolenses pero fracasada siempre por causas diversas, renació há poco en las esferas gubernamentales, y hoy se halla en estudio para su definitiva aprobación en el Ministerio de Agricultura, Industria, Comercio y Obras públicas, después de haber merecido favorable informe de todas las dependencias provinciales, así técnicas como administrativas.

Las impresiones que acerca de tan vital asunto se tienen en aquella localidad, son por demás optimistas y halagüeñas. Esperanzado por ellas, aquel Ayuntamiento enviará dentro de pocos días una comisión de su seno á Madrid, encargada de gestionar en los centros oficiales el rápido y favorable despacho del proyecto, solicitando para ello el apoyo é influencias de cuantas personas de valía puedan auxiliarla en el logro de tan trascendental mejora, empezando, como es de suponer, por los señores senadores y diputados que ostentan en las Cámaras la representación de esta provincia.

Porque es indiscutible que la construcción del puerto de mar de San Feliu de Guixols no interesa solo á esta localidad, por muy beneficiada que de ello resultase. Interesa grandemente también al comercio de nuestra capital y al de todas sus poblaciones, por las mayores facilidades de comunicación y transportes que habría de proporcionarles, lo cual implica una ventaja notabilísima en rapidez y economía,

factores importantes en toda operación mercantil. Y no interesa menos al Gobierno para los casos, por desgracia harto frecuentes en nuestro país, de interrupciones del tránsito por los ferrocarriles y carreteras. Recuérdese que durante las varias guerras civiles que nos han afligido, la villa de San Feliu de Guixols fué, en memorables y críticas ocasiones, el único punto que ofreció comunicación segura y expedita al Gobierno de la nación con sus delegados en esta provincia.

Faltaríamos á nuestro deber si no aprobásemos con el mayor entusiasmo los laudables proyectos del Ayuntamiento de San Feliu de Guixols, y La LUCHA, amante siempre de apoyar todo cuanto signifique mejoras en favor de cualquier cosa que redunde en beneficio de nuestra provincia, se adhiere á la idea de alcanzar del Gobierno la deseada construcción de un puerto en la citada rada, y excita el celo de todos los representantes en Cortes y de cuantas personas influyentes quieran prestar un buen servicio al país y especialmente á la provincia, á fin de que el Excmo. señor ministro de Obras públicas proponga al gobierno de S. M. la definitiva aprobación de construcción tan importante.

—Sin el más pequeño incidente, ayer terminaron las funciones del Jubileo.

Por la mañana, como en los dos días anteriores, verificóse la procesión á la que concurren unas 2.000 personas, abundando las señoras.

—Ayer sopló durante todo el día un viento sumamente frío y molesto.

—Hoy se celebrará en esta Audiencia provincial el juicio oral de la causa procedente del Juzgado de Santa Coloma de Farnés, sobre robo, contra José Bernis é Isidro Ballús.

Abogado defensor, don Emilio Grahit; procurador, don Rafael Masó; ponente, el señor presidente.

—Se ha posesionado de su destino, el oficial de cuarta clase de la Tesorería de Hacienda de esta provincia, don Pelegrino Quirignet.

—Comunican de Zaragoza, que en Marlia han fallecido tres personas á consecuencia de haber comido setas venenosas.

Además hay seis sujetos gravísimos por igual causa.

—A nombre de don Marcelino Simón Camps, vecino de Anglés, se ha solicitado la propiedad de 24 pertenencias de una mina de plomo con el nombre de «Julia», sita en término de Anglés y Bruñola, paraje llamado «Valle dels Saons».

—Hoy contraerán enlace en la iglesia del Mercadal, la señorita doña Soledad Homs con nuestro amigo don Eduardo Culla, hijo del que lo es nuestro muy respetable don Octavio, presidente de esta Audiencia provincial.

Desearnos á los novios muchas venturas.

—Ha cesado en su cargo el Archivero de esta Delegación de Hacienda don Eduardo Gonzalez Hurtebise, el cual ha sido destinado como ya hemos dicho, á la de Tarragona.

—Hoy tendrá lugar en el salón de sesiones del Ayuntamiento el escrutinio general de las elecciones celebradas el domingo último.

Algunos, amigos por lo visto de sensaciones, esperan que hoy ocurrirán notables incidentes, pero nosotros creemos que no pasará nada, pues imparciales siempre, hemos dicho y hasta hoy pedemos repetirlo, que las elecciones en esta ciudad se hacen con la mayor legalidad, lo que quiere decir que huelgan las promesas.

—El sábado debutará en nuestro Teatro principal la notable compañía que dirige don Miguel Cepillo, y de la cual forman parte los aplaudidos primer actor don Eduardo Cachet y la primera actriz doña Avelina Torres.

La compañía del señor Cepillo solo dará cinco representaciones del drama «Los dos pilletes», obra traducida del francés por nuestro compañero en la prensa don Juan B. Enseñat, cuya producción será presentada con todo el aparato, corriendo á cargo los papeles de los dos pilletes de las aplaudidísimas actrices doña Julia Pastor y doña Paquita Viñals.

El colosal éxito que ha obtenido en toda España el drama «Los dos pilletes», hace esperar que el señor Cepillo hará en esta una provechosa campaña, que muy de veras le deseamos.

—En el ministerio de Marina se trabaja activamente para terminar el presupuesto adicional que ha de presentar el duque de Veragua á la comisión parlamentaria correspondiente.

Figuran en los capítulos de dicho presupuesto, las cantidades necesarias para material y personal durante el año 1902.

También consta una cantidad importante para los buques que están en construcción en los arsenales del Estado.

Respecto á este último punto, se hacen los convenientes distingos, especificándose el estado en que se encuentran los barcos que se construyen, pues mientras hay algunos, como el *Cataluña* y el *Princesa de Asturias*, que no tienen más que el casco, existen algunos, como el *Cardenal Cisneros*, que estarán muy en breve en disposición de prestar servicio.

—Se encuentran entre nosotros, después de una larga tournée por el mediodía de Francia, los célebres artistas el baron de Carleodopol, notable Taumaturgo y su señora la sin par sonámbula Emma Asiris, que en las noches del sábado y domingo próximos han de hacer su exhibición en los salones del «Centro Republicano» y «Las Odaliscas».

Dichos artistas seguramente harán las delicias del público gerundense.

—El que haya de confiar cualesquiera representaciones, encargos de gestión de asuntos en las oficinas públicas ó autorizar á quien le cobre pensiones ó libramientos de cualquier clase, dirijase á D. JOSE GUMBÀU SERRA, Profesor Normal, Agente de Negocios matriculado y Habilitado de Clases pasivas.

Gerona, Plaza de S. José 1. Bajos.

OLOT AND GERONA RAILWAY COMPANY, LIMITED

Anuncio de convocatoria

El Consejo de administradores de esta Compañía, en virtud de las facultades de que se halla investido, convoca á los tenedores de obligaciones ó láminas provisionales de la misma á una asamblea que tendrá lugar en la ciudad de París, boulevard Haussmann, núm. 82, el viernes, día 20 de diciembre del presente año de 1901, á las tres y media de la tarde, en sustitución de la que fué suspendida en 16 de julio último, al objeto de deliberar y resolver sobre la proposición de autorizar al Consejo de Administración á fin de concertar la garantía de los adelantos hechos y por hacer á la Sociedad para la terminación de la línea hasta Olot, con las condiciones que autoriza el artículo 15, cláusula 14, letra A del mismo número del convenio de emisión de 6 de enero de 1893.

Obsequio á nuestros lectores

Tenemos el gusto de ofrecerles un precioso cuadro de gran tamaño, de 86 por 115 cms., al que acompaña un libro biográfico, que contiene los datos más culminantes de la Historia de España, titulado

Cuadro sinóptico de los Reyes y Jefes de Estado Español

Contiene los retratos de los Reyes y Jefes de Estado por orden cronológico, desde Atulfo, primer rey goda, hasta Alfonso XIII y D.ª Maria Cristina. Al pie de cada retrato va la firma ó sello respectivo desde que los reyes empezaron á usar de algún signo ó autógrafa en sus documentos.

Dicho cuadro histórico contiene 108 retratos de tamaño 7 cms. de alto por 6 de ancho y varios otros datos de gran interés.

De manera que el cuadro resulta una crónica viva de los soberanos españoles.

Son los retratos más exactos y parecidos que se han publicado sacados por artistas de las monedas, medallas y de los cuadros existentes en los Museos de Estado.

Bastará fijarse en los de este siglo para buena garantía de los demás.

El cuadro sinóptico tiene por orla y ornamento una porción de datos gráficos, curiosos é interesantes, como son: los 49 escudos de las provincias, los 10 escudos regionales, el escudo nacional y el real, 12 coronas heráldicas, 14 cruces honoríficas y las 8 indicaciones de los colores heráldicos.

Tales son los datos históricos que contiene, siendo un precioso y claro resumen de nuestra historia, un tratado de gran utilidad para consulta é instrucción, y muy digno para decorar cualquiera de las habitaciones de todas las familias, toda vez que dicha lámina y libro sirven incesantemente á retener en la memoria los datos históricos que contienen, debido á lo agradable y distraído que le hacen los 108 retratos.

Las firmas son auténticas, sacadas de antiguos documentos, así como igualmente los escudos, coronas y las grandes cruces honoríficas.

El gran cuadro y libro, pueden adquirirse por el precio total de 2 pesetas con 50 céntimos.

A los señores suscriptores de fuera que tenga que mandarse por correo certificado, 3 pesetas, que deberán mandar en libranza en esta administración.

Se advierte:

1.º Que para concurrir á dicha asamblea será necesario el depósito previo de láminas provisionales al portador que representen obligaciones, en las oficinas de la Compañía de Londres ó París, 48 horas antes de la señalada para la sesión.

2.º Que puede el interesado comparecer personalmente ó por medio de apoderado, todo en la conformidad que fija el título de la emisión de dichas obligaciones de la fecha citada.

Por orden del Consejo de administradores.—R. Romeu, secretario.

Londres E. C. 9 New Broad Street.

ÉXITO SEGURO

Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de *Elixir Estomacal de Saiz de Carlos*, poderoso tónico digestivo, de agradable sabor y que pueden tomarlo lo mismo el enfermo del estómago que el que está sano en sustitución á los licores. *Elixir Saiz de Carlos*, único acreditado, único que cura. Ocho años de éxitos constantes. Exíjase en las etiquetas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada en Europa y Américas.

PUBLICACIONES

Parques, jardines y flores

Tratado de jardinería y floricultura, por D. J. Muñoz y Rubio, ingeniero agrónomo.

Se acaba de publicar la segunda edición de esta utilísima obra, que es hoy la más completa y moderna que existe. Con verdaderos datos prácticos se ocupa el autor de la creación, ornamentación y decoración de los parques y jardines.—Cultivo de toda clase de plantas; multiplicación artificial.—Cultivos en estufas y tiestos.—Cultivo de las plantas bulbosas ó cebollas de flor.—Praderas y céspedes.—Cuidados generales y bienales, perennes y vivaces, que se propagan por acodo ó esqueje.—Plantas acuáticas, helechos, arbustos, plantas trepadoras y de estufa.—Creación de los jardines regulares y mixtos.—Conservación de flores cortadas, etc., etc.

Un tomo de 388 páginas, de excelente impresión, ilustrado con 247 grabados, 7,50 pesetas en Madrid y 8 en provincias. Encuadernada en tela, 9 y 9,50 pesetas. Remitiendo libranza á Hijos de Cuesta, Carretas, 9, Madrid, se envía certificado.

Boletín religioso

SANTO DE HOY

San Serapio y Santa Veneranda vg.

CUARENTA HORAS.

Están en la iglesia del Hospital.

CORTE DE MARÍA.

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora de los Dolores en su iglesia.

Imp. de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajos.

PEDRO DOMECCQ

Cosechero, Almacenista y Extractor de Vinos
Jerez de la Frontera

Casa fundada en 1730.

Autorizada para el uso de las armas reales por Real Orden de 18 de Octubre de 1824.

de aguardiente puro de vino, estilo
COGNAC, FINE CHAMPAGNE
MARCAS: Una, Dos y Tres cepas, y Extra.

PEDID ESPECIALMENTE

Cognac de «Pedro Domecq»

en todos los cafés, casinos, círculos, fondas, hoteles y restaurants, exigiendo las etiquetas UNA, DOS, TRES CEPAS, EXTRA y FUNDADOR, con su escudo de armas.

Sociedad general de transportes marítimos a vapor de Marsella
Servicios del mes de Noviembre de 1901

LINEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 noviembre directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnífico y rápido vapor francés

FRANCE

Linea para el Brasil y Rio de la Plata

Saldrá de Barcelona el día 5 de noviembre para Rio Janeiro y Santos, el grandioso y acreditado vapor francés

ORLEANAIS

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.ª, Dormitorio de S. Francisco, 25, pral.



CALDERA marca Vulcano de 8 caballos con todos sus accesorios y máquina vertical de 4 caballos nominales, de Mascaró y Solé, casi nuevas, se vende en muy buenas condiciones. Razón: Lehmann y Compañía, Consejo de Ciento, 131, Barcelona. 5-7

Administración Principal de Correos de Gerona

Horas de salidas y entradas de los correos en ne esta Priipal,

Salidas

Para Madrid y Barna. 6'30 y 14'25
Id. Francia. 8'30 y 17
Puigcerdá, Ripoll, Olot. 11
Id. S. F. de Guixels. . . 8'30 y 17
Las Planas Olot, S. Juan. 8'30

Entradas

De Madrid y Barcelona.. 9 y 17'35
> Francia. 7 y 14'50
Puigcerdá Ripoll, Olot. . . 5
S. Feliu de Guixels. . . . 7 y 14'50
Las Planas, Olot, S. Juan. 14'14

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLÁNTICA

Linea de Filipinas.—Trece viajes anuales, saliendo de Barcelona cada cuatro sábados, 6 sean: 24 Abril, 19 Mayo, 16 Junio, 14 Julio, 11 Agosto, 8 Septiembre, 6 Octubre, 3 Noviembre y 1.º Diciembre directamente para Port-Said, Suez, Aden, Colombo, Penang, Singapur, Helle y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japon y la Australia.

Linea de Cuba y Méjico.—«Servicio del Norte»: Servicio mensual a Veracruz, saliendo de Santander el 20 y de Ceruña el 21 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costaafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela Colombia.

«Servicio del Mediterráneo»: Servicio mensual saliendo de Barcelona el 26 y de Cádiz el 30 de cada mes directamente para New-York, Habana, Progreso y Veracruz.

Linea de Venezuela-Colombia.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 11 y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Planas, Santa Cruz de Tenerife, Puerto Rico, Habana, Ce en, Sabanilla, Puerto Cabello y la Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos.

Linea de Buenos Aires.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 3 y de Cádiz el 30 de cada mes, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires. Admite pasaje y carga para Rio Janeiro, Santos, Punta Arenas (Chile), Coronel y Valparaíso, con trasbordo en Cádiz al vapor de la línea del Brasil-Pacífico.

Linea del Brasil-Pacífico.—Servicio mensual, saliendo de Liverpool el 22 de cada mes. Hace las escalas de Panillac, Passies, Bilbao, Ceruña, Villagarcía ó Marín, Vigo, Oporto Lisboa, saliendo el 7 de Cádiz directamente para Las Palmas, Rio Janeiro, Santos, Montevideo, Punta Arenas (Chile), Coronel y Valpaíso, admitiendo pasaje y carga para Buenos Aires; el primero con trasbordo en Cádiz al vapor de la línea de Buenos Aires, y la segunda, con trasbordo en Montevideo.

Linea de Canarias.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17 y de Cádiz el 22 de cada mes, directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, regresando a Maracaibo por Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Linea de Fernando Póo.—Servicio bimensual, saliendo de Barcelona el 25 de Diciembre 1899 y de Cádiz el 30 de Enero de 1900 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Póo, con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Linea de Tángor.—Salidas de Cádiz: Lunes, Miércoles y Viernes.
Salidas de Tángor: Martes, Jueves y Sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila a precios especiales para emigrantes de clase artesana o jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo. La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

Aviso importante.—La Compañía previene a los señores comerciantes, agricultores e industriales que recibirá y encaminará a los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen. Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo; servidos por líneas regulares.

Representante en esta provincia, D. JUAN BOXA.

IMPRESIONES

Se hacen con esmero, equidad y buen gusto en la imprenta de este diario, desde la más sencilla tarjeta a la obra más complicada, como circularés, recibos, prospectos, facturas, estados, monografías, periódicos, libros, mem,orandums, folletos, etc., etc.

APRENDIZ. Se necesita uno en la imprenta de estediario.

LA LUCHA

Diario de Gerona

FUNDADO EL AÑO 1871.

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En la Capital.	4'50 ptas. trimestre
Fuera de la Capital.	5 » »
Extranjero	15 » »
Idem un año.	30 » »

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración plaza de San Francisco, 6.